

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Martes 4 de Noviembre de 1913

Núm. 4.311

MADRID

## Todos contentos

Van tranquilizándose, porque estiman que van afirmándose los conservadores. Don Antonio por hoy no es un peligro para ellos. Ha dicho que no le es lícito apoyar al gobierno, pero también ha afirmado que no lo quiere combatir. Y están seguros de que el ex-jefe cumplirá al pie de la letra su palabra. Con esto y alguna pequeña modificación en el gabinete que permite, cuando sea posible, dar una dedada de miel a las izquierdas, por ejemplo la de sacar del gobierno al señor Ugarte enviándolo a la presidencia del Tribunal Supremo, todo quedará muy arreglado, muy apañado para ir primero a las elecciones y luego a las Cortes.

Con aquello y con repetir un día y otro, venga ó no a cuento, en la prensa extranjera y en la nacional que este gabinete continúa la política de los que presidió Cánovas del Castillo, de la cual política no dijeron los que han combatido la de Maura cosa mejor que la de este. ¡Ah! y de la persona tampoco. El diccionario de las injurias a un partido y a un hombre de gobierno, se volcó contra el conservador y su jefe de entonces en aquella crisis del 91, si no recuerdo mal, que se llamó de la coronada.

Pues lo mejor del caso es que los hombres más significados de este gobierno ó eran disidentes de los que combatían a sangre y fuego a Cánovas y celebraban en sus ágapes los intencionados cuentos chinos que publicaba en *El Tiempo* Liniere y los golpes de dega florentina del *Meritorio* ó seése del propio don Francisco Silvela, ó eran adversarios irreductibles de Cánovas a título de fusionistas. ¿A qué título un disidente de Cánovas del Castillo, el que facilitó los primeros mimbres para la disidencia y un liberal fusionista pueden decir que continúan una política que combatieron rudamente?

No, señores francos. Estos señores, en su casi totalidad, pueden repetir, bien con otros alcances, la frase de Maura: «nosotros, somos nosotros.» Son los adecuados, los adaptables, los idóneos, los prácticos, los realistas, no solo por ser, como ellos dicen, ministros del Rey, sino por stentos a la realidad y a todas las impurezas de ella. Y puede que por el momento y mientras se sirvan los platos no les vaya mal. Antesyer no concedieron permiso a las juventudes socialistas para la manifestación que estas proyectaban. Pues el liberalísimo *trust* no ha tenido para combatir el acuerdo ministerial más de treinta líneas. Si eso lo llega a hacer don Antonio Maura doblan por la muerte de la liber ad y por el asesinato del derecho de manifestación todas las campanas ó todos los conciertos liberalescos... así... todos contentos.

Miguel Peñarol.

## En el Ayuntamiento

### Final de la sesión de anoche

Varios concejales formularon denuncias sobre la existencia de focos de infección.

Se acordó facilitar local para establecer un depósito de armamento solicitado por la autoridad militar, que puede ser convertido en Parque de Artillería.

Pedir al Gobierno que se traiga a Córdoba un regimiento de artillería, y un batallón de infantería que guarnezcan la plaza, este último durante la ausencia del regimiento de la Reina, y que se termine el Hospital Militar en construcción.

Quedar enterados del oficio del Jefe provincial de Estadística manifestando haber organizado los trabajos para la publicación del *Boletín* y expresando el útil concurso que le ha prestado el Jefe de la Estadística municipal.

Aceptar el informe de la Comisión de Fomento proponiendo las modificaciones que pueden introducirse en el pliego para la contratación del servicio de limpieza y riegos.

No admitir la renuncia que el concejal don Antonio Grande ha presentado de dicho cargo.

Por último se aprobaron la distribución de fondos para las obligaciones del presente mes y las cuentas favorablemente informadas por las comisiones respectivas.

## DE INSTRUCCION PÚBLICA

Por el Rectorado ha sido nombrado para desempeñar la escuela de adultos de Villanueva del Duque, don Cecilio Espejo.

—Ha cesado en el cargo de maestro interino de una de las escuelas de Pozoblanco, don Eduardo Albendin.

—Por el Rectorado de Sevilla le ha

sido concedida licencia para que pueda ampliar sus estudios en esta Escuela Normal de Maestras a la de Villanueva del Duque, doña Elvira Ortiz Forcada.

## El puente de Córdoba es de origen romano

Desde los tiempos más antiguos, todos los historiadores han convenido en que el puente fue construido a la vez que la ciudad romana, la cual se hizo de nueva planta con soberbios monumentos y a semejanza de Roma. Esta opulencia de Córdoba romana, plenamente confirmada por la historia, como capital de la España Ulterior y residencia de sus pretores; con sus legiones para la seguridad del país conquistado, con su navegación por el Betis hasta Itálica y el mar, no podía carecer de un puente inmediato a la ciudad, que le sirviera de defensa en sus comunicaciones militares y de la misma capital, por lo que es de suponer que el puente lo construyeran donde hoy está.

Por otra parte, una de las vías romanas, tal vez la más importante, la de Tarragona a Cádiz, se desarrollaba desde las cercanías de Castulo hasta Palma del Rio por la orilla izquierda del Betis, pasando por Córdoba, por lo cual es evidente que habría un puente que enlazara el arrecife de la orilla izquierda del rio con la capital, situada en el lado derecho; pues de otra suerte no pasaría el camino por Córdoba, sino por sus cercanías, y esto último sería absurdo hasta suponerlo, tratándose de la capital de la Bética ó España Ulterior.

Peró además, Córdoba tenía comunicación por otras vías con Ategua, Castro Julia y otras plazas importantes del lado Oriental de Córdoba y para ello indudablemente necesitaba de un puente cercano a la ciudad, pues no es admisible suponer que, para caminos de tal orientación se emplazaran puentes a diez ó doce kilómetros aguas abajo de Córdoba hacia el Occidente, ni aguas arriba hacia el NE. Por tanto, es seguro que para utilizar perfectamente las distintas vías romanas que convergían en Córdoba, centro militar y comercial de toda la Bética, se necesitó de una puente sobre el Betis y fue construido en el mismo emplazamiento que tiene hoy.

Strabón en su libro 3.º afirma que el arrecife pasaba por Córdoba y que se contaban las millas desde el Betis y el templo de Jano, como se ha comprobado con las columnas miliarias encontradas bajo el suelo de esta Catedral, al hacer los cimientos del crucero. De esto se deduce y así lo consigna Pérez de Rivas en su libro «Antigüedades de Córdoba», que esta ciudad, el arrecife y el templo de Jano estaban juntos. Luego si el punto de partida del arrecife era el templo de Jano, (1) situado donde hoy la Catedral y dicho camino tenía su desarrollo por el lado izquierdo del rio, no hay más remedio que asegurar que entre dicha orilla y el templo, separados sólo por el rio, se construyó un puente y es del que habla Hircio en su «De Bello Hispanico».

El Arzobispo D. Rodrigo en su historia y el citado Pérez de Rivas, comentan las noticias que aquel historiador nos dejó sobre la batalla ocurrida en Córdoba entre César y los hijos de Pompeyo, y ambos deducen y afirman que el puente donde se verificó, estuvo donde ahora, unido a la ciudad.

Cean Bermúdez, además de afirmar el origen romano del puente de Córdoba dice: «También son romanos los zócalos de la puerta principal de la ciudad, sobre los cuales se levantó una bella y sencilla portada del orden toscano en tiempo de Felipe II, etc.» Pues en las obras de restauración que actualmente se hacen en esta célebre puerta, se han encontrado en los cimientos, piedras labradas de 180 m. por 1 m. por 0'50 m.; aproximadamente, colocadas sobre lecho de argamasa, siendo esta construcción igual a la de la muralla romana y a la de los cimientos del puente, como más adelante diremos. Ni los árabes, ni después los cristianos emplearon piedras de estas dimensiones en sus obras; de modo que queda plenamente confirmado el aserto de Cean Bermúdez sobre el origen de la Puerta del Puente.

Peró es el caso que, si esta puerta no tuviera, precisamente, comunicación con el puente, para nada serviría, ni la hubieran construido en el punto medio del lado del Sur de la ciudad romana; pues estando todo él en la orilla del rio, no se concibe que rompieran la muralla e hicieran una puerta tan principal, solo para comunicar con las aguas. Por tanto, lo evidente es que la puerta se hiciera para comunicar con el puente, y que ambas obras son de la misma época que el templo de Jano allí inmediato.

Sánchez de Peria, arqueólogo muy autorizado, que hizo importantes investigaciones en las ruinas y vestigios de la antigüedad existentes en Córdoba, así como un minucioso análisis de la historia de esta ciudad, comenta lo dicho por Hircio acerca del puente, de acuerdo con Pérez de Rivas y el Arzobispo Don Rodrigo.

Describe también los estrados de otro puente como a unos seiscientos metros más abajo del actual, cuyos cimientos seguramente han servido para edificar sobre ellos la presa de los molinos de San Rafael y San José situados un poco más abajo de donde desemboca en el rio el Arroyo del Moro. Este puente fue de época antiquísima y correspondió a la población fenicia que hubo en las llanuras cercanas al rio por las huertas y tierras del cortijo del Alcide, en donde se conser-

van aún vestigios que lo acreditan; pero a dicho puente no se refiere lo dicho por Hircio, ni fue construido por los romanos.

El Doctor José Antonio Conde en su historia de «La Dominación de los árabes en España» que sacó de autorizados manuscritos árabes, nos dice que el año 723 de J. C. llegó a Córdoba a gobernar el reino el nuevo Amir Ambisa ben Sohim el Kelbi, quien mandó reedificar el puente y luego partió a visitar las provincias interiores de España. Esto solo bastaría para confirmar que los árabes no fundaron de nuevo tal fabrica sobre el rio, sino que la restauraron y sacaron de la ruina en que se hallaba, por las guerras anteriores. Sin embargo, teniendo en cuenta que la batalla del Guadalete y toma de Córdoba por los árabes fue en el año 711 de J. C. y que se tardaría algún tiempo en conquistar todo el país y pacificarlo, no es posible que para el año de 723 ó sea 12 años despues de la toma de Córdoba se hubiera podido construir el puente, siendo esta obra de tanta importancia y tiempo, y los medios de construcción entonces tan escasos para lo referente a obras hidráulicas.

Es pues de una certeza indudable que el puente de Córdoba no fue construido por los árabes, sino restaurado, como dice Conde, el año de 723, sobre los restos romanos del que fundara Marcelo.

En el año de 1877 se hizo una reparación en el referido puente por el Ingeniero Jefe de Córdoba don Luis Sainz, quien reconoció los cimientos detenidamente, encontrando pruebas de ser esta fabrica obra de romanos. Los planos y memoria del estudio histórico del puente y de su reparación se publicaron en el tomo 3.º de la Revista de Obras Públicas en 1894. En la página 13 dice: «aun se ven en el estribo del arco 16, muy carcomidos por el tiempo algunos sillares de 70 centímetros de altura, perfectamente labrados en sus asientos, que desdicen de todo el resto de la construcción y tienen gran semejanza con algunos de la parte occidental de la muralla, de origen romano.» Igualmente encontró estos vestigios romanos en los arcos 4.º y 5.º (página 13) y en toda la cimentación del puente, hecha con mampostería y hormigón (página 12). Lo mismo se puede ver, aun, en la muralla occidental de Córdoba.

Al hacer las excavaciones más profundas en la solera del puente, se halló un pedestal de jaspe negro de 1 m. de altura y de base rectangular de 0'51 por 0'36 m., hoy existente en el Museo Arqueológico de Córdoba, que en la época romana sirvió de soporte a una estatua ecuestre y que tiene la inscripción siguiente:

IN HONOREM  
MEMORIAE  
C' ANNI' C' F'  
LEPIDI  
MARCELLI  
TRIUNVIRI  
CAPITALIS  
ORDO  
SPLENDIDISSIMAE  
CORDVBENSIUM  
STATVAM  
EQVESTREM  
PONI' DECREVIT  
QVINTIA' P' F'  
GALLA  
MATER  
HONORI ACCEPTO  
IMPENSAM SVAM.

Dicha estatua ecuestre estuvo colocada de coronamiento en la puerta del Puente, y así lo confirma Ibn Adhari de Maroc en su Historia de Al-Andalus, traducida por Fernández y González; por lo cual, los árabes llamaron a esta puerta «De la Estatua», que encontraron construida cuando tomaron a Córdoba.

Por consiguiente, creo que todas estas pruebas son suficientes y bastantes para que no se dude de que el puente de Córdoba fue fundado por los romanos, probablemente, a la vez que la ciudad romana, por el año de 58; de la fundación de Roma siendo pretor de ambas Españas el célebre Marco Claudio Marcelo, que en el año 723 fue reconstruido, y que posteriormente desde el siglo 13 hasta ahora se le han hecho tantas restauraciones que ya no conserva caracter arquitectónico de una época determinada, sino de tantas como reparaciones se le han hecho.

F. Cabrera Pozuelo.

## HORA DE LUZ

Poesía es... sentir,  
y es no decir cuanto se siente y calla...  
diálogo indefinible del poeta  
con la luz y las flores y las almas.

Poesía es rumor y es aleteo  
de cosas y de nombres y palabras,  
de imágenes que flotan impalpables,  
vestidas de ropaje de esperanzas.

Poesía... es llorar  
sobre las tristes ilusiones vagas,  
y alentar, siempre en vano, los recuerdos  
sobre el sepulcro que el olvido cava.

Poesía es la eterna  
voz del combate con que el genio pasa  
y en la hora sublime  
en que pliegue sus alas...

doblar la frente... como muere el día...  
de luz henchida y de grandesa el alma!  
T. G.

## Noticias militares

Despedida.—Se han despedido para Larache, una vez terminada la licencia que se les concediera, los capitanes del regimiento de la Reina don Salvador Myro Lacalle y don Rafael Verdiguier.

Dados de alta.—Han sido dados de alta los soldados enfermos en este Hospital Militar, Joaquín Segarra y Jaime Solor, de Wad-Ras; Tomás González Corredera, de Figueras, y José Millán Colomero, del parque móvil de artillería.

## Efemérides cordobesas

Noviembre  
4  
1463

Nacimiento del Chantre don Pedro Ponce de León.

El Chantre Ponce de León ha sido uno de los más esclarecidos miembros del Cabildo cordobés, no sólo por lo noble de su linaje, pues que era hijo de los Duques de Arcos, sino principalmente por sus grandes virtudes. Fué sumamente caritativo, distinguiendo con su predilección al hospital de San Sebastián al que casi sostenía él con sus limosnas; tenía especial gracia para componer discordias y reconciliar amigos y a su casa acudían cuantos necesitaban consejo en rencillas y enemistades. El Chantre Ponce de León educó a su sobrino don Pedro Ponce de León y Fernández de Córdoba, que despues fue obispo de Plasencia é Inquisidor General.

Monticulus.

## MARIQUITA LA VIVARACHA

La madre estaba en el rio, el padre en la obra y Mariquita habíase quedado de ama de la casa y muy satisfecha con la misión de que estaba encargada.

Cantando alegremente arregló y limpió la casa, cuidando de la comida. Cuando dieron las once y cuarto de la mañana echóse a la calle, no sin antes ponerse delante de un espejuelo y mirarse y remirarse, arreglándose el cabello, hasta que se vió satisfecha de lo gracioso y esmerado de su tocado.

Andandito con la cestita al brazo llevando dentro de ella el puchero, una fuente de loza basta, una servilleta, dos cubiertos, un pan, una botella de vino y dos grandes racimos de uvas garnachas, salió a la calle y encaminose hacia la obra en que trabajaba su padre, que ya estaría con el apetito despierto y esperando la pitanza. La madre, pobrecilla, los días que había que ir al rio madrugaba mucho y cargando con su pesado saco de ropa a cuestas se marchaba, llevándose para comer cualquier cosa en un pedazo de pan duro.

Mariquita había ya atravesado casi la mitad de la calle, cuando de pronto se detuvo, quedose un momento parada y como pensativa y exclamó:  
—¡Qué tonta! Si seré yo aturdida. Pues no se me olvidaba la cajetilla. Ya decía yo, a mí me falta algo... claro el tabaco. ¿Dónde dejaron los cuartos? ¡Ah!, ya sé, en la rinconera me los dejó madre. Compra tabaco, me dijo.

Volviose a toda prisa a casa, entró en ella y luego volvió a salir, empujando de nuevo y muy apresuradamente la marcha, calló adelante.

Las calles, las anchas, las hermosas calles, atronantes por el estruendo continuo de los carruajes y el bullicio incesante de las gentes alegraban a Mariquita y le divertían el ánimo los deslumbradores escaparates tentando sus deseos. ¡Qué variedad, qué riqueza, cuántas cosas y qué preciosas ofrecíanse al transeúnte! Deteníase Mariquita embobada unas veces delante del tentador escaparate de una de las lujosas pastelerías, otras, llena de admiración delante del resplandeciente de un joyero.

Así, ya parándose, ya volviendo a caminar, era desigual su marcha cuando andaba con paso lento y como abstraída en sus pensamientos, cuando rápida, precipitadamente.

—Bendita sea esa cara de rosa...—decíale uno y luego otro alababa a la niña los ojos y así iba tropezando aquí y acullá con admiradores que se enardecían y entusiasmaban con aquella lindísima chiquilla.

Caramba, que era necesario llegar pronto a la obra; padre estaría esperando y ya con buen apetito, porque era hombre de buena salud y de ordenadas costumbres.

Deprisa deprisa que se hacía tarde, Mariquita solo se detuvo ya en el estanco para cojer la cajetilla, único dinero que había hasta que el sábado se cobrara el jornal. Entra en el estanco, la sirve y sale, pero al salir resbala en la acera, cae, ábrase la cesta, derriba el puchero y derrama el contenido; toda la comida hácese barro con la tierra de

la calle. Helada de terror quedose Mariquita y echose a llorar... Aquel día su padre, su pobre padre quedábase sin comer hasta la noche que fuere a su casa a comer el misero guisado de patatas... ¿Sabéis lo que es para un hombre que desde muy temprano y sin más alimento que un sorbo de café y un panecillo pasase el día trabajando en faenas de fuerza el quedarse sin comer? Porque él no tenía dinero para comer en la fonda ni aún para hacerse con un cocidete de taberna.

Lloraba, lloraba Mariquita a más llorar, lloraba sin consuelo porque no veía manera de remediar el mal. ¿Cómo?

Estaba casi resuelta a no presentarse delante de su padre; pero ¿y si este al que no iba llegaba a figurarse que le había sucedido alguna desgracia?

No, esto sería peor... ¡irla... iria... pero ¿como?

—Niña, díjole un señor, limpio, bien portado y elegante, toma... y puso en manos de Mariquita un duro, que ésta tomó agarrándole con ansia y sin darse cuenta de lo que hacía. Cuando quiso dar gracias al caballero, éste había desaparecido.

Tomó la cesta Mariquita y encaminose a la obra; el padre ya la esperaba. Mucho había tardado, según él dijo. Entonces Mariquita, confusa y temerosa, contó lo que le había ocurrido.

—¿Es decir, que me quedo sin comer?, dijo el obrero, y añadió: No te aflijas mujer, qué se le ha de hacer, aliado apaciblemente.

—No, padre, un caballero me ha dado un duro.

—Un caballero...? replicó el padre. ¿Y tú recibiste el duro? ¿Si?

El obrero indignado cogió el duro y se lo dió a un mendigo, y añadió:

—Si era limosna, recibela tú... Si era compra la rechazo.

Jose Zahonero.

## Las reformas

en el servicio de Comunicaciones

### Declaraciones del director general Sr. Ortuño

Desearo conocer, a fin de transmitirlo a los periódicos abonados a esta Agencia, el pensamiento que alienta la obra que se propone realizar el nuevo director general de Comunicaciones, un redactor de *Prensa Asociada* ha visitado hoy al Sr. Ortuño, el cual ha hecho las manifestaciones siguientes:

«Mi programa actual—ha declarado—es el contenido en la ley de 14 de Junio de 1909, que a pesar de estar publicada hace cuatro años, no se ha llevado a la práctica.

Yo me propongo realizarla toda, contando como cuento con el apoyo decidido del Consejo de ministros y con el beneplácito de la opinión, y dicho se está que perseverar en mis propósitos es cuestión de honor para mí, que deseo ver implantado, a la mayor brevedad, cuanto constituye mi programa mínimo en lo que afecta al servicio de Correos y Telégrafos.

Urge acabar, en primer término, con los retrasos, en los servicios de Comunicaciones, con la subvención que se da a la Compañía del sudexpreso por transporte de correspondencia extranjera, que debe ser conducida en los trenes-correos españoles aumentando el número de éstos y su velocidad.

Y urge acabar también con la facturación de correspondencia tal y como hoy se hace en lamentable confusión con los equipajes de viajeros.

Una vez conseguido esto, basta leer la ley de 14 de Junio de 1909 para ver cuál es la labor planeada que se tiene que realizar.

Hay que comenzar por crear Estafetas dependientes de las Administraciones de provincia, en todas las localidades que excedan de 5.000 habitantes, y Agencias en los pueblos de más de 500.

Hay que contratar la construcción de 158 vagones correos u oficinas ambulantes, y hay que construir, por subasta, edificios adecuados en las ciudades para estos servicios comenzando por terminar rápidamente la Casa Correos de Madrid.

Para impulsar despues el aumento de correspondencia cuyas utilidades acusan un alza importante de año en año, urge ir a la supresión del derecho de entrega a domicilio de las cartas, haciéndose cargo al Estado del sostenimiento de las carterías, y hay que implantar la tarifa de franquicos siguientes.

Cartas hasta 20 gramos, diez céntimos; postales, 5; impresos, abolien-



# El Primer Paso hacia la SALUD

se da al decidirse a tomar la legítima Emulsión SCOTT. Ninguna imitación puede igualar a este afamado remedio que devuelve la fuerza, forma tejidos y asegura la vuelta rápida a la salud.

### Véase una prueba:

"Mi hija Mercedes de 9 años de edad estaba anémica, pálida, inapetente y temíamos que acabaría tísica. Después de darle la Emulsión SCOTT durante unos cuantos meses, la niña parece otra y ahora está completamente curada." Miguel Pérez, Rambla de Sta. Mónica, No. 6, Barcelona 19 de Enero de 1913.

## La Emulsión SCOTT

es tan buena para niños como para adultos. La Emulsión SCOTT es la conocida por la marca del hombre con el pescado en la envoltura. Sin esta marca no es legítima.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos María, Calle de Valencia, 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sello para el franqueo.

Adrian Alguacil, de Castro del Río a Córdoba, y José Vega Pino y Aparicio Cuenca Muderra, de Bujalance a Córdoba.

### Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza: a don Gerónimo Oana Luque, de Priego, y don Antonio García Muñoz, de Pozoblanco.

### El correo en Córdoba

En otro lugar de este número publicamos unas declaraciones que el nuevo director general de Comunicaciones ha hecho en Madrid a un redactor de nuestra Agencia Prensa Asociada.

Son unas declaraciones muy interesantes que mañana (D. M.) ampliaremos por nuestra cuenta diciendo las ventajas que tendrá para Córdoba la implantación de la ley de reformas de correos que tanto defendimos en su día.

### Nos parece bien

El perito veterinario don Marcial Bellido, en la Plaza del Mercado, retiró de la venta pública al vendedor Agustín Redondo, seis conejos y dos chivos, por estar en malas condiciones para el consumo, mandándolos al Asilo para ser enterrados.

### Asesor

Ha sido nombrado asesor de la comisión que ha de entender en la reforma de las Ordenanzas municipales de esta capital el joven y prestigioso abogado don José María Trillo Figueroa.

### Agresivo

Fernando Fernández Borde, apedreó la puerta de la casa y una ventana en la calle Siete Rayneltas, núm. 4, dando un fuerte escándalo, fué detenido en el arresto municipal.

### Esponsales

Anoche firmaron sus esponsales en la parroquia de San Nicolás, la bella señorita Concepción Moreno, con el distinguido industrial de Paradis (Sevilla), don José Díaz Moscoso. Fueron testigos don Manuel Carreño y don José Botello. La boda se efectuará en breve.

### Debe cerrarse

Fidela Molina, en su domicilio calle Pastores, que es a la vez establecimiento de bebidas y lenocinio, consintió esta madrugada un tremendo escándalo. Nuestra opinión es que tales casas deben cerrarse.

### Nueva Junta

Los socios del Real Centro Filarmónico se reunieron anoche para elegir Junta Directiva que quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente: Don Francisco Santaolalla Natera.-Primer Vicepresidente: Don Ricardo Aguilar Catalán.-Segundo Vicepresidente: D. Enrique Villegas Montesinos.-Tesorero: Don Rafael Gutiérrez Villegas.-Contador: Don Rafael Vidaurrú Pérez.-Secretario: Don Cipriano Martínez Ariza.-Vicesecretario: Don Antonio Díaz Tapia.-Vocales: Don Rafael Portillo López, don José Fernández González, don Pedro Villoslada Peychalup, don Manuel Cabello Lucena y don Ricardo Miguez Ruiz.

### Poseción

Nuestro joven paisano y amigo el Inspector de 1.ª Enseñanza de la 2.ª Zona de Córdoba, don José Priego López, de nuevo se ha posesionado de su cargo por haber ascendido, en virtud de concurso de méritos a la categoría de 4.000 pesetas del escalafón del cuerpo de Inspectores de 1.ª Enseñanza.

Reciba nuestra enhorabuena más cordial y cuente con nosotros para cuanto pueda favorecer la cultura popular, de que es entusiasta el señor Priego López.

### García Prieto

Se asegura que en breve llegarán a Córdoba los señores García Prieto, Barroso y Alcalá Zamora, para realizar actos de propaganda política.

### Telegrama

Los señores Urbina y Valdefflores han dirigido el siguiente a don Salvador Morales, Director de El Correo Español, «Morales, Director Correo, Pizarro 14, Celebrada misa requiem alma señor (q. e. p. d.) - Urbina, Valdefflores.

### Los ferroviarios

Anoche se reunieron en su domicilio social para ocuparse de la huelga de Riotinto y acordaron rogar del Presidente del Consejo de Ministros su intervención para que la huelga se resolviera en justicia, ofrecer el apoyo incondicional a los mineros, remitirles cada una de las dos secciones 50 pesetas y abrir una suscripción en las estaciones y en el domicilio social en favor de los mismos.

En la segunda quincena del mes actual se reanudarán las conferencias estando a cargo de don Benigno Iñiguez la primera que versará sobre el tema «su majestad la farsa, reina del mundo.»

### Camino vecinal

La Dirección general de Obras Pú-

blicas ha remitido a este gobierno civil la instancia que produjo el alcalde de Priego, don Pedro Candil Palomeque, para que se instruya el expediente de utilidad pública al camino vecinal del Portillo de los Mojones a la villa de Fuente Tejar.

### Minera

Don Manuel Castroverde, vecino de Córdoba, ha solicitado la adquisición de 80 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre Santa Lucía, término de Pozoblanco.

### Por un tubo

Doña Rosalía Valero, que vive Agustín Moreno, núm. 132, salió por petróleo a las nueve de la noche, dejando cerrada la habitación y al regresar se la encontró abierta y cambiado el tubo del quinqué, sospechando en la vecina de la misma Francisca Montes. Esto dió origen a un escándalo monumental.

### El Tenorio

El viernes 7 se repetirá en el Gran Teatro «Don Juan Tenorio», a precios económicos. Butaca 1'15 pesetas y entrada general un real.

### Extintores de incendios

Las pruebas de los aparatos de esta clase ofrecidos al Ayuntamiento por las Casas «Kustos», «Minimax» y «Biosca» se verificarán públicamente a las tres de la tarde del jueves inmediato 6 del que rije, en el salón del Duque de Rivas, con asistencia de los Sres. Concejales y peritos municipales encargados de dictaminar acerca del resultado de aque llas.

### Monte de Piedad

El lunes próximo 10 del corriente, tendrá lugar en este Establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en la Central y Sucursal primera durante el mes de Marzo último y que con arreglo a los estatutos de la casa corresponden venderse.

El acto dará principio a las diez de la mañana.

### Errata

Una distracción del cajista que ayocompuso parte de la sección telefónica, hizo que apareciera equivocado el cementerio en que el ex-capitán Sánchez había recibido sepultura. Fué en el de Carabanchel. Aclaremos este error, que también pasó desapercibido al corregir, porque las correcciones de última hora necesariamente han de hacerse muy deprisa.

### Pérdida

Se suplica a la persona que se haya encontrado un alfiler pequeño de pecho con la cifra de O. Ch. F., enlazadas, desde la iglesia de San Hipólito, Gran Capitán, calle de Gondomar, de la Plaza, del Mármol Bañuelo, hasta la iglesia de San Miguel, lo entregue en la calle Basilio Laportilla, núm. 2, 2.º izquierdo, donde se gratificará.

### El Oso maldito

Mañana se estrenará en el Gran Cine la sensacional película el Oso maldito, que tiene más de 1.200 metros de longitud.

### Pronósticos del tiempo

Según Sfeijó del 6 al 7 habrá lluvias en el O. de la Península con vientos del segundo al tercer cuadrante, el sábado 8 lluvias bastante generales en la Península, con vientos del tercer cuadrante. Fuerte temporal en el Cantábrico, el domingo 9 lluvias en Portugal y Galicia, desde donde se extenderán un tanto hasta el Centro, con vientos del tercer cuadrante, el lunes 10 lluvias, particularmente desde el NO, hasta la región central, con vientos también del tercer cuadrante, el martes 11 algunas lluvias en la Península, principalmente en el N. y Andalucía, con vientos de dirección variable, el miércoles 12 núcleos de fuerzas que habrá en el golfo de León y en Argelia ejercerán alguna influencia en la región mediterránea, especialmente en el NE, del 13 al 15 evolucionarán depresiones hacia las Azores y Madera y su acción se sentirá en nuestro O. y S., del 13 al 14 y en Portugal y Galicia el 15.

### El año en la mano

Acaba de salir a luz El Año en la Mano, almanaque enciclopedia para 1914. La casa editorial de Antonio López, ha introducido importantes reformas en este almanaque, uno de los mejores de cuantos se publican en España y el Extranjero. Ha mejorado el texto, en el cual ha incluido muchas secciones nuevas y estudios notables que harán que este volumen figure, aún pasada su actualidad, en todas las bibliotecas.

Su ilustración es mucho más selecta y nutrida que en años anteriores. Se ha prescindido completamente de los dibujos a pluma y se ha recurrido al grabado directo de cuanto puede ofrecer interés gráfico, retratos, acontecimientos, experimentos, inventos, toros, grandes empresas, buques de guerra, poblaciones, cuadros, monumentos, modas, etcétera etc.

El Año en la Mano, forma un tomo de unas 500 páginas en 8.º, y consta de dos ediciones, una de lujo que va ricamente encuadernada y otra económica con una cubierta a varias tintas.

No dudamos del buen éxito del libro.

### Si los efectos

del Licor del Polo no hubieran sido comprobados por la inmensa mayoría de los españoles, después de 43 años, no habría alcanzado las ventas que hoy tiene por mucho que se hubiese anunciado. A nadie conviene el decir: «Mi dentífico es el mejor del mundo». Eso debe decirlo el público con sus preferencias, no el anunciante.

### Con marca

La Luna la antigua casa Amatller ha puesto a la venta unos riquísimos chocolates que se recomiendan por su finura y delicado aroma.

F. Guijo DENTISTA CALLE GONDOMAR Desde allí la fotografía

### Amor de cría

Para casa de los padres se ofrece con leche fresca un ama de cría. Darán razón en la calle Mayor de San Lorenzo, 146, Dolores Fernández Gómez. 10-8

## DE SOCIEDAD

Ha regresado de Madrid el inspector provincial de Sanidad, don Miguel Peña López, acompañado de su esposa.

—Está en Córdoba el diputado provincial don Alejandro Muñoz Rivera.

—Anoche marchó a Madrid el gobernador civil de Cuenca don Rafael Conde Jiménez, que fué despedido por la plana mayor del partido conservador y muchos amigos particulares y políticos.

—Hoy ha marchado a Pedro-Abad después de pasar en Córdoba una temporada don Ildefonso Porras Molina.

—En Madrid se encuentra enfermo de gravedad don Manuel Gómez Barón tan conocido y estimado en Córdoba.

—El presidente de la Diputación don José García Martínez, está de cacería en El Rincón, término de Hornachuelos.

## Los concejales futuros

Cañete de las Torres.—Han sido proclamados por el artículo 29 don Eusebio del Campo Manrique, don Pedro Carpio Centella, y don José Mérida Parra, conservadores y don Francisco Torralbo García, don José Pulido Ponce y don Francisco Muñoz Rellaño, liberales.

Espiel.—Por la Junta Municipal del Censo Electoral de esta villa y con arreglo a lo preceptuado en el artículo 29 de la vigente ley electoral, fueron proclamados los candidatos presentados para cubrir las seis vacantes de concejales de este Municipio correspondiendo tres al primer distrito, que lo son: Don Antonio Osno Ruiz, republicano; don Rafael del Río Fernández, liberal; don Rafael de la Torre Escobar, idem.

Por el distrito segundo: Don Juan Reyes Alines, liberal; don Emilio Jiménez Recio, idem; don Rafael Ruiz Pérez, republicano.

## CASA JOSE BAREA E HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 1 Noviembre hasta nueva cotización.

«Carne de vaca con hueso, 2'00; idem masa sin hueso, a 2'72.

Ternera con hueso, a 2'46; idem masa sin hueso, 3'46.

Borrego, 1'50.

Macho, 1'82.

Venta de cerdos a la canal, a 2 pesetas kilo.

Pan extra catalán, a 0'42 kilo; idem 1.º, a 0'38; idem de familia ó labor a 34.

Estos mismos precios rigen en las Succursales estañ leídas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Tocinos para fuera: Tocino añejo, a 110 reales los once y medio kilos.

Tocinos para dentro: añejo, a 120 los los once y medio kilos.

## MAIZ PLATA

Lo vende en Posadas don Martín Ochoa, al precio de 21 pesetas los 100 kilos con saco harinero, bueno, comprendido en peso y precio, sobre vagón en esta estación.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe.

Probad los chocolates que elabora.

## HIPOLITO CABRERA

ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO.

Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público.

Fíjense en este detalle.

jubileo en sufragio por el alma é intención de la Ilma Sra. D.ª Dolores Argote.

Por la misma intención se dirán misas rezadas desde las ocho a las diez en expresada iglesia.

Santa Marina.—Mañana a las siete de la noche, tercer día de solemne novena en sufragio de las benditas Animas del Purgatorio.

Parroquia del Sagrario.—Mañana segundo día de Novena a las Benditas Animas del Purgatorio, durante la Misa que se celebrará a las ocho de la mañana.

Salvador.—Mañana, tercer día al toque de oraciones de la novena en sufragio de las benditas Animas del Purgatorio.

San Pablo.—Mañana, cuarto día de novena al toque de oraciones, en sufragio de las necesitadas almas del purgatorio.

Todos los días habrá cánticos alusivos a dichos cultos y sermón a cargo del R. Padre García F. Bañares Misionero Hijo del Corazón de María.

San Agustín.—Mañana tercer día de novena en sufragio de las benditas Animas del Purgatorio.

### MISAS DE ANIMAS

El ejercicio del mes de las Animas se hace en las iglesias siguientes:

San Pedro.—Un cuarto de hora después del toque de oraciones excepto los sábados que se hará el correspondiente ejercicio en la ermita de Nuestra Señora del Socorro.

San Hipólito.—Durante la Misa de ocho.

Los Dolores.—Durante la misa de nueve y los días festivos, a las diez.

Las misas que se celebren el día 6 de los corrientes en la Parroquia del Sagrario desde las siete en adelante por los señores sacerdotes invitados y demás que gusten, serán aplicadas en sufragio del alma de don Carlos García Pérez-Rico (q. e. p. d.)

Su aflijida madre y hermanos suplican a sus amigos y personas piadosas lo encomienden a Dios Nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Carmen.

Esta periódico se publica con censura eclesiástica

## Crónica Local

### Para Cerro Muriano

Don Francisco Belmonte G. Abren, que recientemente contribuyó con un importante donativo para la iglesia en construcción de Cerro Muriano, sabedor de que faltaban algunos objetos destinados para el culto, nos ha ofrecido candelabros y Crucifijo para el altar.

De este donativo daremos más detalles cuando llegue a Córdoba el encargo que ayer hizo dicho señor amigo nuestro.

De otros ofrecimientos y donativos pensamos dar cuenta uno de estos días.

### Concejales por el artículo 29

Por los datos recibidos en Gobernación hasta anoche, resultan proclamados por el artículo 29 el siguiente número de concejales.

Adictos, 2,579; liberales, 1,722; carlistas, 123; reformistas, 78; republicanos, 156; socialistas, 24; independientes, 536; regionalistas, 35; católicos, 18, é indefinidos, 206.

### Caja de ahorros

El domingo han ingresado en la Caja de Ahorros 20,118 pesetas por 184 impositores, de las cuales son nuevas 13 y se han satisfecho 17,614'06 pesetas, a solicitud de 93 imponentes 9 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

### En la Audiencia

Juicios para mañana: Sección primera, La Rambla, por infidelidad en la custodia de presos, contra Gregorio Sanz Antonio Orive, defensor el señor Altamirano. Córdoba, disparos contra José Cintas Gutiérrez, defensor el señor Altamirano.

### Por una broma

Enrique Serrano (a) Sillero y Fermín Cromades, en el restaurant de Camilo Aroca, calle San Alvaro, núm. 2, produjeron un fuerte escándalo insultando al dueño y demás dependencia de la casa por decir el Fermín les habían quitado una cartera que después tenía su compañero Enrique.

### Traslado de presos

Se ha dispuesto el traslado de los presos: José Valle Clérico de la cárcel de Posadas a la de Córdoba; José María

## Boletín Religioso

### Santo de mañana

San Zacarías y Santa Isabel, padres del Bautista.

### Jubileo circular

Mañans en el Convento de la Encarnación, por D.ª Carmen Sanz, por sus padres.

San Andrés.—Mañana, tercer día de la solemne novena a las Benditas almas del Purgatorio en la parroquia de San Andrés, un cuarto de hora después del toque de oraciones con sermón a cargo del señor rector.

Se terminará con un solemne responso.

San Rafael.—Desde el día 2 al 6 de Noviembre estará expuesto S. D. M. en forma de

## Almacenes de San Antonio (Torre de la Malmuerta)

### Fábrica de Aceites de Oliva

A partir del día 7 de Noviembre, se abre la compra de aceitunas para moler, en la Fábrica de los Sres. Carbonell y Compañía.  
La aceituna deberá ser limpia, sana, cojida del día y sin mezcla de la clase manzanilla.

## SANCHEZ HERMANOS

Unido al gran surtido de temporada en toda clase de tejidos han ampliado sus talleres de Sastrería, confeccionando trajes y abrigos para señora estilo Sastre. Al mismo tiempo, desde el día, queda expuesto en el piso principal el depósito de sombreros para señora, siendo inmenso el surtido, y los precios baratísimos.  
Se necesitan oficiales, oficiales, y medio-oficiales, para el taller de Sastrería.

## El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos  
á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito. . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado . . . . . 300.000

DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 34, MADRID

Opera los ramos siguientes

Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.  
Inspección general en ésta. OFICINAS: Plaza de Cánovas.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 30 de Marzo de 1909.

## Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

### La Bolsa

Madrid 4 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 78'25.—El 5 por 100 amortizable, á 99'85.—Cédulas hipotecarias, á 97'85.—Las acciones del Banco de España, á 447'50.—Las de la Tabacalera, á 291'50.—Banco Español de Crédito, á 125'00.—Los francos, á 6'00.—Las libras esterlinas, á 26'82.

### Política

Madrid 4 (tres tarde)

Madrid 4 (seis tarde)

#### El bufete de Dato

El señor Sánchez Guerra al recibir hoy á los periodistas dijo:

—En vista de la insistencia de ciertos periódicos que afirman que don Eduardo Dato es el abogado de la empresa de Riotinto, como el presidente por tratarse de él no desmentiré la especie, yo por lealtad me creo obligado á decir cuanto ha habido en este asunto.

Cuando el señor Gasset fué nombrado ministro de Fomento, como era abogado de la empresa tuvo que dimitir y una de las dos compañías que hay en Riotinto encargó al señor Dato la solución de un asunto.

El señor Dato presentó una demanda se resolvió aquel asunto y ya no ha tenido que ver más con la Compañía.

#### Un gobernador

El señor Sánchez Guerra ha dicho que es inexacta la afirmación que hace esta mañana «El Radical» afirmando que ha sido nombrado gobernador interino de Cuenca el Presidente de aquella audiencia.

#### Habla Dato

El señor Dato ha dicho hoy á los periodistas:

—Ha llegado á Huelva el gobernador y ha comenzado á ocuparse del conflicto.

El gobierno no se ha inhibido en la huelga, pero tampoco ha podido intervenir, porque hasta ayer no ha tenido gobernador.

El señor Dato añadió que pocas cosas tenía que decir; que había estado en Palacio despachando con el Rey, pero que no había puesto ningún decreto á su firma.

Luego fué al Palacio del infante don Carlos á cumplimentarlo por ser hoy su fiesta onomástica.

El señor Dato esperaba hoy la visita de una comisión del Banco de España.

#### Lo de Huelva

En Gobernación nos han dicho que tomó posesión del Gobierno civil de Huelva don Eduardo Rivadulla y enseñando comenzó á ocuparse de la huelga.

Hoy recibirá comisiones de obreros y representantes de la Compañía para ver el modo de solucionar el conflicto.

El gobernador se ocupa exclusivamente en tal conflicto y no omitirá medio para terminarlo pacíficamente.

### Despacho

El monarca ha despachado hoy con los ministros de Hacienda, Guerra y Marina.

#### Para mañana

El señor Dato nos ha dicho que mañana después de los funerales de Pidal nos recibirá en la Presidencia.

Por la tarde habrá Consejo de ministros en Gobernación preparatorio del que presidirá el Rey el jueves.

#### Visitas

En la Presidencia han estado hoy visitando al señor Dato el Duque de Tovar, el jefe provincial de los conservadores de Huelva señor Burgos Mezo, el Director de primera enseñanza don Eloy Bullón y una comisión del Banco de España.

#### Un nuevo ministerio

En el ministerio de Fomento han estado hoy comisiones de los cuerpos de ingenieros cumplimentando al ministro.

Nosotros preguntamos á Ugarte si es cierto que se pretende crear el nuevo ministerio del Trabajo y nos contestó que el Gobierno tiene tales propósitos y apadrinará el proyecto ya presentado á las Cortes.

Se necesita dijo que en un solo departamento queden reunidas tantas dependencias como se hallan sueltas en Madrid.

#### Firma de Guerra

El Rey ha firmado los siguientes decretos:

Disponiendo que el general de brigada don José Centaño cese en el cargo de jefe de sección del Ministerio de la Guerra, por pase á otro destino. El señor Centaño ha sido nombrado gobernador civil de Valencia.

Nombrando para la jefatura de intendencia de Larache al subintendente don Gustavo Puente.

Idem para el mando de tropas de intendencia de Larache al mayor don Segundo Sarmiento.

Declarando pensionadas las cruces blancas de que se hallan en posesión el comandante de ingenieros don Emilio Luna, el capitán de ingenieros don Ladislao Ureña y el capitán de infantería don Guillermo Soler.

Concediendo la cruz de primera clase del Mérito militar con distintivo blanco al capitán de caballería hoy comandante don Pedro Poderoso y al de aquel empleo don Emilio Peña.

#### Sociología política

El señor Dato, respondiendo á sus antecedentes políticos, prepara reformas de carácter social. El Rey ha acogido con entusiasmo las indicaciones que sobre tal particular se le han hecho.

También activa el Sr. Dato la creación del ministerio del Trabajo que será un Centro que podrá atender con holgura á todo lo relacionado con los con-

fictos obreros y suavizará asperezas entre el capital y el trabajo.

Así mismo el Sr. Dato prepara otras reformas importantes.

#### Los mineros

Bilbao.—Se ha celebrado un mitin organizado por los mineros para mostrar su solidaridad con sus compañeros de Riotinto.

Se leyó un telegrama de Dato asegurando que el gobierno está guiado de los mejores propósitos.

Hablaron Solís y Perezagua. Este manifestó que mañana marcha á Riotinto y en el momento en que allí se derrame una gota de sangre, esa gota servirá de señal para que en toda España se declaren en huelga los mineros.

#### Mauristas

Bilbao.—La juventud conservadora se reunirá esta noche para acordar cambiar un nombre por el de juventud maurista. Los concejales conservadores excepto uno de procedencia silvestista se han retirado del Ayuntamiento.

También han retirado sus candidaturas los candidatos conservadores proclamados el domingo.

## Miscelánea

#### Funerales

Mañana se verificarán solemnes funerales en sufragio del alma de D. Alejandro Pidal y asistirá á ellos todo el gobierno.

#### Banquete

Los funcionarios de la Biblioteca Nacional han obsequiado con un banquete al segundo jefe de la misma don José Castillo Soriano que ha sido nombrado gobernador civil de Albacete. Presidió el señor Rodríguez Marín. En el acto reinó la mayor cordialidad.

#### Por cumplir con su deber

Málaga.—Esta madrugada á las tres cuestionesaban dos gitanos y uno de ellos había dado una puñalada á otro cuando llegó el policía Gabriel Nieto intentando separarlos y el que había recibido el otro golpe se revolvió contra el policía haciéndole gravemente en un costado. La salvaje agresión ha indignado á todos los que la conocen.

#### Gala

Hoy con motivo de celebrarse la fiesta onomástica del infante don Carlos, la Corte ha vestido de media gala.

#### De cacería

Mañana marchará don Alfonso de cacería á una finca del conde de Montegudo, situada en las inmediaciones de Villaviciosa de Oñón.

Por esta causa han adelantado á hoy su despacho con el Rey los ministros de la Guerra y de Marina.

#### Duquesa

La gran Duquesa Cirilo, marchará esta noche á París y San Petersburgo.

#### Cruz

Hoy ha firmado el Rey un decreto, concediendo la gran cruz del mérito naval, con distintivo blanco, al exministro de Marina don Amalio Jimeno.

#### Cortesías

Hoy han estado en Palacio cumplimentando al monarca los señores López Muñoz, Duque de Frías y Conde de Esteban Collantes.

#### Campaña que degenera

La campaña de «La Tribuna» contra el trust, ha degenerado en una serie de cuestiones personales.

«La Tribuna» ha demostrado que el señor Lacierva trabajó para que un amigo suyo prestara millón y medio de pesetas al trust para comprar el «Heraldo» y terminó diciendo que el trust ha pagado aquella acción con una campaña durísima contra el señor Lacierva.

A consecuencia de este artículo, los redactores de los tres periódicos del trust, «Imparcial», «Liberal» y «Heraldo», enviaron una carta colectiva y los tres periódicos han publicado en primera plana una serie grande de insultos contra «La Tribuna» sus propietarios y su director señor Cánovas Cervantes.

López Ballesteros envió los padrinos á este que dió explicaciones, pero tales explicaciones sólo han servido para que los periódicos del trust arriesen en su campaña.

Se habla de corteos entre los redactores del periódico iniciador de la campaña y hasta se ha dicho que esta tarde se verificará en Madrid un acto que condena la religión y que está penado en el código, aunque las autoridades no se suelen ocupar de que se hagan efectivas tales penas.

#### Una operación

Se sabe que en breve sufrirá don Alfonso una delicada operación en el oído, á cuyo efecto ha llegado á Madrid el doctor Moore.

#### Ostras que matan

Málaga.—La niña Francisca Sánchez Florido, hija de unos pescadores comió ayer una ostra que se hallaba en mal estado, falleciendo poco después en medio de terribles dolores.

#### Los locos no deben estar sueltos

Málaga.—Añoche en la barriada del Palo un loco se dedicó á morder á las personas que encontró á su paso, hiriendo á tres hombres y una mujer. Luego acometió á un carabinero que estaba de servicio apedreándole. El carabinero hizo varios disparos y mató al loco.

## La guerra en Marruecos

#### Viendo volar

El general Marina comunica al ministro de la Guerra con fecha de ayer á las 9'20 noche, que por la tarde fué en su automóvil con el califa y el gran visir al campamento de aviación, presenciando varios vuelos que se hicieron para verificar los aparatos.

Los visitantes fueron recibidos con los honores correspondientes.

El Califa agradeció mucho las atenciones que se le dispensaron y conferenció con el infante don Alfonso que le dedicó toda su atención.

Presenciaron los vuelos representantes del Maghzen y el bajá de Tetuán.

El califa quedó muy satisfecho de la visita y encargó al general Marina que en su nombre lo hiciera saber al Rey y al gobierno, á los que enviaba un saludo.

#### Notas particulares

Un telegrama de un corresponsal amplía estos detalles diciendo que el teniente Alonso evolucionó sobre Tetuán causando la admiración de los indígenas. Los rebeldes tirotearon el aparato sin novedad.

#### Lo que va

Algeciras.—Fondeó el vapor «Canalejas», en el cual han embarcado muchos soldados que regresan de usar licencia por haber estado en el Hospital. Han embarcado ganado, hortalizas, otros víveres y maderas para barracones.

#### Funerales

Ceuta.—Se han celebrado funerales en sufragio de los muertos en la campaña.

Presidió el general Menacho y asistieron comisiones de todos los cuerpos de la guarnición.

#### Dinero

Ceuta.—Fondeó el «Río de la Plata», conduciendo la consignación para las atenciones de los buques de la escuadra. En el puerto hace un temporal terrible.

#### Redimiendo esclavos

Hallándonos esta tarde en el ministerio de Fomento llegó el general Ochando á conferenciar con Ugarte.

Al ver á los periodistas les dijo que tenía que facilitarle una nota patriótica para que la publicaran.

El sargento de la policía indígena Metahud, que acompañaba al teniente don Federico Ochando, en la jornada en que este perdió la vida gloriosamente, logró á costa de la suya rescatar el cadáver del bizarro oficial.

Conocedor de ello el general Ochando, envió á Tetuán tres mil reales: dos mil para el sargento Metahud y mil para que se repartieran entre los soldados moros que le ayudaron en tal empeño. El sargento Metahud cobró el dinero y enseguida pidió permiso para evacuar un asunto en Melilla.

A Melilla fué y empleó esa cantidad en rescatar á su madre, que era una esclava del Bachir.

#### Mencheta.

## Dr. Pérez Jiménez

Especialista en las enfermedades de los ojos y Cirujía general  
Graduación de la visión y prescripción de lentes para la corrección de los defectos de la refracción

Consulta particular diaria, de 1 á 4.  
EN EL HOTEL DE FRANCIA  
PASEO DEL GRAN CAPITAN, N.º 4

Consulta gratuita para los pobres, diaria, de 4 á 6. En el Laboratorio Municipal, calle Horno de San Juan, n.º 4

CONSULTAS Y OPERACIONES EN PROVINCIAS

## Maiz plata

Lo hay disponible, de calidad superior, en casa de don José de Rioja, en liquidación, en Córdoba, al precio de 20 pesetas los 100 kilos sobre vagón Sevilla ó 21'50 pesetas la misma unidad sobre vagón Córdoba, con bolsas de origen comprendidas.

## Crónica Provincial

### De Cabra

#### El Hospital de San Juan de Dios

Nuestro colega *La Opinión* de Cabra publica en su último número un suelto narrando la visita á este Hospital de varios periodistas entre los que figuraba nuestro activo corresponsal don Diego Valera y nuestro compañero don Victoriano Aguilera, que se complace en reiterar desde aquí su gratitud á los egabrenses por sus atenciones y en este caso particular al colega y corresponsal citados y á la madre superiora Sor Josefa Arceiz, así como al practicante don Francisco Mora.

Tenemos un singular honor en reproducir lo que dice el citado colega al ocuparse de dicho Hospital.

La sala de enfermos dedicada á hombres es una estancia amplia, ventilada y convenientemente oxigenada, donde se admira el cuidado y el progreso de la higiene; son varios los departamentos en que está dividida la agrupación de enfermos, pero en todos ellos así como en las camas se ve una limpieza y pulcritud excelentes.

Igual sucede con la sala destinada á las mujeres y la clínica destinada á los heridos.

La sala de operaciones está situada en la planta alta del edificio y al fondo de una de las galerías que dan vista al campo. El pavimento se halla alfombrado de una capa de goma de un centímetro, y consta de una mesa de operaciones, una vitrina, un armario, un aparato irrigador trasportable, todo esto de cristal y níquel; el armario contiene extenso y variado número de instrumental quirúrgico, un auto-clave para la esterilización de agua y antisépticos, un aparato de Sayre de suspensión, una camilla portátil con ruedas locas para la conducción de operados y un lavabo. Todas las paredes se hallan estucadas y los cristales de las vidrieras convenientemente esmerilados.

Las hermanas, con una amabilidad exquisita, nos hicieron visitar la despensa que, apesar de estar á fines de año, nos demostró que se encierra bastante existencia para que los enfermos no carezcan de nada; así como también la cocina que tiene un magnífico fogón de cuatro calderas, hasta donde llega el agua desde la fuente.

En todo ello tuvimos el gusto de admirar mucha limpieza.

Los lavaderos están situados en una estancia, con dos puertas que dan acceso al huerto. Tiene dos lavaderos magníficos y cuatro calderas de desinfección. Preguntamos á las madres si el trabajo del lavado estaba á cargo de personas ajenas al hospital, y Sor Dolores Bellido, nos contestó afirmativamente:

—Nosotras, solamente, somos las encargadas de estos trabajos: los lunes y miércoles, á las cuatro de la mañana, bajamos á lavar nuestra ropa y después nos encargamos de toda la demás.

El ropero consta de dos habitaciones espaciosas: en los extremos laterales se alzan dos amplias estanterías encristaladas, repletas de ropa blanca interior y exterior, ropa de cama, etc.

Todo muy bien conservado y muy limpio.

El Establecimiento tiene una farmacia que consta de despacho y laboratorio. Contiene toda clase de medicamentos y específicos extranjeros y del reino, cuyo departamento está á cargo del Licenciado don Antonio Lama Valdevira, regente de la botica.

### De Espiel

#### Un muerto cazando

En este momento comunican al Juzgado que en el sitio de la «Ballesta», de este término un vecino de Villaharta se encontraba cazando con otro individuo y disparóse la escopeta con tan mala fortuna, que los proyectiles le produjeron la muerte. Asistido del digno comandante del puesto de la guardia civil don Rafael Salcedo, salió el Juzgado para el lugar del suceso, que una vez que se conozca detalladamente el hecho será comunicado.—*El Corresponsal.*

### De otros pueblos

#### Camorristas

Han sido detenidos en Carcabuey, Atanasio Navas García y Fermín Cabeuelo Ballesteros que sostuvieron reyerta en la calle Mojadilla, de referida población.

#### La oreja de Jorge

En La Victoria han sido detenidos trece vecinos que en la taberna de Alfonso Aguilar Pérez fueron sorprendidos por la guardia civil jugando á los prohibidos, ocupándose dos barajas, 47 pesetas y 85 céntimos que tenían de b. nca.

#### Pastoreo

La guardia civil de Villanueva del Duque ha denunciado á Rafael Torrico Morales, cuyo hijo tenía pastando 13 cabezas de ganado cabrío, en una finca de aquel término.

Para estómago, intestinos, diabetes y artritisismo  
**Aguia de Borines**  
= SIN RIVAL para mesa =

Imprenta «El Defensor», Ambrósio Morales 6

# CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

# LA ESPERANZA

# Gran Pasamanería

4, María Cristina, 4

Carretes de hilo de 500 yardas, marca «Trompeta», á 20 céntimos. Paraguas desde los más económicos hasta de las mejores calidades. Almohadillas para hacer encajes de bolillos, de todos tamaños. Chancos de goma para caballero, señora y niños.

Perfumería de todas las marcas. Zarcillos de última novedad. Adornos de cabeza variadísimos, con y sin brillantes. Vasos de aluminio. Hules para mesa y cama. Sillas para iglesia. Vasos y cristalería en general. Bolsos para señora, últimas novedades. Guantes para señora, caballero y niños, en cabritillo, piel de Suecia y seda. Cuellos de encaje, juguetes, medias, calcetines, tiras bordadas, objetos para regalos y mil artículos más imposible de detallar. Todo á precios baratísimos. (Antiguo local del Tímbre)

## Espectáculos

**GRAN TEATRO**  
Compañía cómico-dramática del primer actor Francisco Rodrigo  
Función para mañana.  
10.<sup>a</sup> y última del primer abono  
1.<sup>o</sup> Sinfonía.  
2.<sup>o</sup> La comedia en tres actos de D. Gregorio Martínez Sierra,  
«Primavera en Otoño»  
3.<sup>o</sup> El diálogo de D. José Navas,  
«El Trago»  
A las ocho y media.  
Precios: Plateas sin entradas, 800 pesetas. Palcos principales y proscenios segundos sin idem, 575.—Butaca con entrada, 200.—Delantera anfiteatro con idem, 125.—Idem de palcos con idem, 075.—Entrada principal á anfiteatro, 040.—Idem para plateas y palcos, 115.—Idem de palcos, 040.  
En estos precios van incluidos los impuestos.  
**NOTA**  
En vista del considerable número de personas que no han podido asistir á las representaciones del drama «Don Juan Tenorio», por falta de localidades y atendiendo la empresa á reiterados ruegos del público, ha dispuesto para el viernes 7 del actual, una extraordinaria y última representación del drama «Don Juan Tenorio» á precios reducidos. Butaca 115. Palcos 115.  
Desde el miércoles 5 del corriente se venden entradas para esta función.  
**TEATRO-CIRCO DEL GRAN CAPITAN**  
Empresa Cines  
8,000 metros de escogidas películas de las mejores marcas extranjeras. Todos los días cambio completo del programa. A las 9.  
Precios: Palcos sin entrada, 2 pesetas.—Sillas con idem, 40 céntimos.—Anfiteatro con idem, 25.—Entrada de palco, 40.—Entrada de grada, 10.

**GRAN CINE**  
Función por secciones  
Todas las noches escogidos números de variedades.  
En los intermedios se proyectarán películas de gran novedad de la casa Pathé Freres.  
Precios: Silla preferente 060 pesetas.—Silla de preferencia, 050.—Entrada general, 020.  
**SE ARRIENDA**  
en el día un hermoso piso en la Plaza de Santa Catalina, 7, razón en la misma. 10-7

**AVISO**  
Por el acreditado profesor de guitarra de aires andaluces, don Angel Zurita, se dan lecciones á domicilio y en casa del mismo. Para condiciones, Plaza de las Doblas n.º 7. 10-8

**Fumadores!**  
**HUROL**  
El HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.  
Lo fuma á diario los principales médicos de la Corte y provincias.  
Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta  
Depositarlo en Córdoba: Doct. Marín, Gondomar, número 2, Farmacia

**EMULSION LAPAL**  
Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao 1.<sup>o</sup> todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única, Farmacias y Droguerías

Lean vds eso atentamente

**Las Turbaciones de la Circulación**

**El Artrismo**

Sería un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel, debidas á una invasión de humores en la sangre).

El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas á las arterias que están menos flexibles ó á la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 á 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elásticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezón, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesadez de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca á las mujeres llegadas á la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este periodo difícil. No sabríamos recomendar, denotando á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET, 13, rue Rambetta, en Sozan (Francia)

**Continental** Es la mejor máquina de escribir de cuantas compiten en el mercado.  
Representante en Córdoba: A. Morales Imprenta «La Verdad».

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	28 80
Id. id. á la sombra y al aire libre.	22 80
Id. mínima á la sombra y al aire libre.	11 80
Id. media á la sombra y al aire libre.	17 80
Oscilación.	11 00
Agua de lluvia en milim.º	0 00
Agua evaporada en milim.º	2 00

OBSERVACIONES Á LAS 8 DE LA MAÑANA

Altura barom.º en mm. á 0º	758 40
Temperatura á la sombra.	14 20
Id. de termómetro húmedo.	13 80
Tensión de vapor.	11 60
Humedad relativa.	96 50
Estado del cielo.	Niebla
Dirección del viento.	N. E.
Fuerza.	Ventolina
Velocidad en kilómetros.	53 70

Córdoba 4 de Noviembre de 1913.  
El catastrófico de física, Rafael Vasquez.

La Margarita Escondida.—Narración de la vida de la M. R. Madre Sor Jacinta María Teresa de Jesús Romero Balmaseda Palomeque y Gómez Bravo. Precio una peseta. De venta en esta Administración.  
El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente á las Calatravas.

DEPOSITARIOS EN CORDOBA  
D. José Polo, Farmacia y Droguería.—Sres. Márquez y Urbano, Alfáros 17, Droguería.—D. Jolio Rodríguez, A. t. nso XIII 22, Droguería.—Sres. Fuentes hermanos, Duques de Hornachuelos, Farmacia.

**LAMPARA EG MAR**

UNICA IRROMPIBLE

Invento Sensacional

De venta en todas las centrales y buenos establecimientos de electricidad. A. E. G. Thomson Houston Ibérica S. A. Sevilla

## Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Refundición de campanas rotas, con los mismos metales, forma y sonido que antes tuvieron, si así lo desean.  
Se construyen carrillones de 8 por 11 y más campanas, completamente á tono musical.  
Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen á doble distancia que las fundidas por otras casas.  
No confundan esta antigua casa con otras que dicen pertenecer á ella, pues apesar que ofrecen grandes primores, en precios, nunca llegan á las fundidas por esta casa y son defectuosas en los tonos, en el sonido y material que emplean.  
Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago á plazos, garantía por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, por de cuenta y riesgo de la casa. Pídasen presupuesto al Director de los Talleres de Carabanchel Bajo, Madrid.  
Títulos expedidos por los Excmos. Obispos Catedrales de nombramiento, fundador de los mismos, de Córdoba, Osdiz, Málaga, Toledo, y recomendada por los Prelados á los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivas Diócesis.

**Carabanchel Bajo Madrid**



**"La Estrella"**

Sociedad Anónima de Seguros  
DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6  
Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos  
Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo  
Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley  
Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:  
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA  
Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

**Accidentes del Trabajo**

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS  
Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:  
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

**NO MÁS PURGAS**

**Supositorios «VICTORIA»**, á la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS «VICTORIA» constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.  
Sus ventajas son las siguientes: 1.<sup>o</sup> Introducción fácil.—2.<sup>o</sup> Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.<sup>o</sup> Derretimiento completo.—4.<sup>o</sup> Acción osmótica y descongostiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.<sup>o</sup> La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS «VICTORIA». Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1/50.  
Depositarlo en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar 2.

**Fernando Guijo**  
Cirujano Dentista  
Gondomar sin número  
Donde está la fotografía